

# Die Refraktärregimenter unter Napoleon I. und die aus ihnen hervorgegangene Division Durutte.\*)

Von  
Dr. Georg Schmeißer.

Nachdruck verboten. — Uebersetzungsrecht vorbehalten.

D. Red.

Motto: Veniunt leve vulgus euntque.

In neuerer und neuester Zeit ist die Geschichtsforschung über die große Französische Revolution und die ihr folgende Napoleonische Epoche besonders in militärhistorischer Beziehung der bis dahin gebräuchlichen landläufigen Legende scharf zu Leibe gegangen. Bis vor zwei Dezennien etwa stand die übliche Phrase von den freiheitsstrunkenen, von Patriotismus berauschten, Französischen Republikanern und den zerprügelten, keines höheren Aufschwungsfähigen und ihren Fahnen nur widerwillig folgenden Soldknechten der gegen Frankreich verbündeten Monarchien, vor allen der Preussischen, unangefochten da. Man sah diese Phrase selbst bei ernsthaften Historikern sich breit machen, und um so selbstgefälliger, je mehr ihre Darstellung von einem sogenannten liberalen Hauche durchweht und erfrischt wurde. Nur sehr allmählig brach sich eine auf gründlichen Forschungen beruhende und der objektiven Wahrheit gerecht werdende gegentheilige Auffassung Bahn. Das erste Geschichtswerk, in welchem die Französisch-republikanische Freiwilligenlegende auf ihren wahren Werth geprüft und als ein phantasievoller Mythos entlarvt wurde, war Sybels „Geschichte der Revolutionszeit von 1789 bis 1795“, 1853 in erster Auflage erschienen. Ihre Enthüllungen beruhten auf den Akten des Fran-

\*) In diesen werthvollen Beiträgen zur Geschichte Napoleons lernen wir die dunkelsten Nachtseiten seiner Weltherrschaft kennen. Und doch, bei allem Abscheu, den uns der unersättliche Ehrgeiz des Welteroberers einflößt, der rücksichtslos Hunderttausende nur diesem Ehrgeize opferte, können wir nicht umhin, das Genie und die nie rastende, eiserne Thatkraft eines Feldherrn zu bewundern, der es verstand, solche Hindernisse zu überwinden, wie sie uns die folgenden Blätter vorführen. Nicht nur die unterjochten Länder, sondern auch Frankreich selbst waren jahrelang am Rande der Empörung.

D. Red.

Beilage z. Mil. Wochenbl. 1890.

3